

¿Un rinconcito para nosotros?

La radio, como afición, tiene para todos los que llegan a ella la gran ventaja de que admite dentro de sí múltiples facetas. Hay quien la emplea para coleccionar tarjetas QSL, otros hacen concursos, muchos experimentan desde los más sencillos montajes hasta el desarrollo y diseño de los más intrincados circuitos electrónicos. Otros, quizás los más, se «conforman» con hacer amigos diariamente.

Para estos últimos siempre surge la misma barrera: el idioma. Solamente una selecta minoría es capaz de mantener una conversación fluida en un idioma distinto del materno, por lo que la ampliación del círculo de las amistades generalmente es dentro de los países que comparten la misma lengua. Digo generalmente. Con ello, a pesar de que las ondas de radio pasan las fronteras, sólo consiguen una parte de lo que podría ser su gran finalidad.

El idioma más comúnmente utilizado en radio es, evidentemente, el inglés; pero son pocos los que lo usan para algo distinto del empesetado cliché de un QSO típico. Control, señal, nombre, QTH, gracias y espero volver a escucharte. Todo lo más un corto repertorio que no llega a ser —salvo algunas cortadas excepciones—, una fluida conversación sobre radio o cualquier otro tema, entre amigos.

El uso del inglés ha sido potenciado salvadamente. Solamente en EE.UU. hay tantos radioaficionados como en el resto del mundo. ¿Qué ocurriría si todos los países donde se puede hablar español, casi «regalaran» una licencia desde que las personas tienen 6 a 9 años? Pues que se hablaría mayoritariamente nuestro idioma.

No, no es probable que el inglés ni el español, a pesar del gran número de usuarios, lleguen a ser el idioma de «todo el mundo», entre otras cosas porque no todo el mundo tiene el dinero y capacidad necesarias para aprenderlos hasta hacer de ellos una segunda lengua materna.

Por ejemplo, los propios policías de Inglaterra han pedido que para entenderse con los policías franceses se adopte una especie de jerga intermedia que denominan «franglés», con frases de uno y otro lado. La Torre de Babel continúa creciendo, y a qué costo: ellos creen que para una difusión completa entre todo el cuerpo policial de ambos países bastarían unos 700 millones de pesetas! Como se dice por aquí: ¡Toma ya! nosotros, con ese dinero los hacemos a todos esperantistas, a sus familiares y amigos... ¡y además les montamos a cada uno de ambos países un club para policías esperantistas, con biblioteca!

INDICATIVO ESPECIAL. F6ESP es el indicativo del Grupo de Radioaficionados que hablan esperanto en Francia. El grupo es muy numeroso y al frente del mismo activamente trabajan Yvon, FE6GQL; Charles, FE6CLV y Kieper, FE6AXF.

La QSL lleva delante a imagen de castillo



de Gresillon, sede para actos y estancias de grupos esperantistas de todo el mundo, situado en Bauge (Francia), y al dorso, evidentemente en lengua internacional, los datos típicos del QSO, fácilmente legibles y comprensibles para cualquiera. En este castillo medieval se va a preparar una habitación co-

mo radioclub fijo para la actividad de los radioaficionados esperantistas, y es probable que próximamente se celebren reuniones internacionales de radioaficionados, donde podrían hablar de radio y además contar con las posibilidades de una lengua común, expresiva y eufónica.

OTRAS NOTICIAS. Se han celebrado reuniones para tratar el uso práctico de la lengua internacional en Morse y en fonía. Los más habituales participantes han sido G4MR, G6DK, K7YTH, F8MD, EA7C, W2CIL, VK3GG, PY3DF, DL1GBZ, DK3SM4AZD, HA7PW y algunos otros amigos. La intercomprensión total y completa, la participación animada y de todos. ¿Hubo ocurrido lo mismo de hacerse en otro idioma? Alguien dirá que sí; pero conozco experiencias de congresos en otros idiomas y los «islotos» o grupos de gente que hablan idiomas diferentes, los que se sientan a la mesa del TBO porque no se enteran de nada, los que se levantan y hacen pasillo por la misma razón, etc. Bueno, que puede ser fanatismo pero que no me creo que pueda haber espíritu de hermandad y universalidad en un ambiente así.

Para muestra, el Congreso Universal de Brighton (Inglaterra). Junto a miles de esperantistas, también acudieron esperantistas radioaficionados, algunos de ellos aún «pudientes». Concretamente en la reunión celebrada allí por la ILERA (Liga Internacional Esperantistas Radioaficionados) estuvieron Ginevra, I2YLG; Franz, OE3FNN; Lior, F6EBE; Foreman, G0EXS; Ishzaki, JA6N; Palmer, G8IQV; Torren, OZ4TK; Dyr, HA1UD; Klaus, DL3HAD; Chuck, WB4T; John Wells, G4RXA (*); Gary, N4USR; Phi, W2GLB; Bill, G0/W2GTX; Weiss, HE9J; Ludoviko, HG5AKC; Wilbert, KA0DM; Koirio, JR1JRJ; Karl, DF7TZ; y los futuros radioaficionados Roberto Burges, Mex; Bacev, Jelena Maksimova, Masjef Erasm; Jean Pierre Van Daele y Inger Lannergar.

¡Nada mal! Por cierto, verán que G4R está marcado con un asterisco, no sé si se creará un significado, pero aparte de Castró en Lingüística y Fonología, es el próximo responsable de la BBC en el tema de la dicción de sus locutores (Gabinete fonológico) y presidente del Congreso Universal Esperanto. Como radioaficionados y como esperantistas, un verdadero lujo y honor para nosotros.

Es probable que el mundillo de los radioaficionados que nos intercomunicamos mediante la lengua internacional necesitemos un pequeño rincón, incluso escrito en esperanto fácil, para todos (los que se aproximan, los que se inician, los que siguen). Dios nos da salud y un reloj con más horas (tengo uno de 24 horas y se me queda corto), podamos hacer un esfuerzo. ¡Ustedes tienen la palabra!

Mi kore salutas!

Cordialmente les saluta

Francisco José Dávila, EA8